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Как делегировать ребенку домашние обязанности?
  

Многие родители помнят тот чудесный момент, когда ребенок хотел во всем помочь
маме. С детьми обычно это случается в возрасте примерно от двух до трех лет. Мыть
пол? Здорово! Дайте мне скорее тряпку! Пылесосить? Замечательно! Я буду катать
пылесос! Стирать белье? Чудесно! Я буду складывать его в машинку.

  

Однако как показывает практика, с годами этот детский энтузиазм пропадает. Обычно
это происходит оттого, что интерес ребенка сталкивается с противодействием мамы
(иногда папы), не готовой предоставить ребенку столько самостоятельности. Мыть пол?
Ты же ведро перевернешь, потоп здесь устроишь! Пылесосить? Ты спалишь пылесос!
Стирать? Ты же перемешаешь светлое и темное! Нет, уж лучше я сама.

  

Спустя некоторое время мама видит, что ребенку уже вполне по силам и вымыть пол, и
пропылесосить квартиру, и постирать… Но ребенок никакого интереса не испытывает к
домашним делам, более того, даже обнаруживает неприязнь. Часто можно слышать
такие высказывания опечаленных мам: Надо же, в три года тряпку из рук невозможно
было вырвать, а сейчас, наоборот, не вручить…

  

Конечно, замечательно, если интерес ребенка к домашним делам развивался и
поддерживался. Однако так бывает далеко не всегда. Что нужно сделать для того,
чтобы передать ребенку полномочия?

  

Во-первых, важно пересмотреть свое отношение к домашней обязанности. Если
регулярно звучит, что мама терпеть не может выносить мусор, потому что нужно идти и
караулить мусорную машину, и вообще пусть этим теперь сын занимается, большой уже
– в этом случае бесполезно ждать от ребенка энтузиазма. Необходимо подчеркнуть
значимость выполняемой работы для семьи, некоторая доля игры здесь также не
повредит: что будет с квартирой, если месяц не выносить мусор, а если год?

  

Во-вторых, нужно благодарить ребенка, подчеркивать, как важно и значимо то, что он
делает для семьи.
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В-третьих, выполнению домашних обязанностей вовсе не обязательно быть рутиной.
Домашние дела могут быть интересными. Они могут быть интересны как сами по себе,
так и отношением к ним как к увлекательным мероприятиям.

  

Детей, как правило, привлекают те домашние дела, которые нравятся самим взрослым.
Например, если мама любит печь, то дочь с большим желанием будет маме предлагать
свою помощь, а затем и сама освоит секреты выпечки.

  

Следующие приемы помогут сделать выполнение домашней работы для ребенка
увлекательным делом:

  

• Можно предложить ребенку время от времени меняться домашними ролями с другими
членами семьи. Во-первых, полезно познакомиться с другими, возможно, более
сложными, чем постоянные поручения, видами работ. Во-вторых, поучительно на себе
испытать, например, мамину каждодневную нагрузку. Этот прием также будет
способствовать сплочению семейного коллектива и значительно расширит компетенцию
ребенка в том, что касается решения бытовых вопросов.

  

• Позволяйте ребенку самому выбирать средства, которые помогают облегчить
домашний труд. Если в его обязанности входит мытье посуды или стирка своих вещей,
можно давать ему деньги на приобретение новых моющих жидкостей или порошков.
Во-первых, ребенок почувствует доверие со стороны родителей, во-вторых, ощутит
ответственность за свой выбор – ведь от того, насколько ответственно он подойдет к
выбору моющего средства, в ближайшее время зависит эффективность выполняемой им
домашней работы. Не стоит беспокоиться, что он пойдет на поводу у телевизионной
рекламы и будет стремиться покупать только дорогие средства. Пускай пробует сам, это
позволит ему убедиться, что не всегда высокая стоимость совпадает с высоким
качеством. Заодно поучится более критично относиться к рекламе. Тем более, что его
действия, во всяком случае, на первых порах, будут ограничиваться бюджетом.

  

• Подумайте, как можно ввести творческий подход в домашнюю работу. Например,
поручите сыну или дочери ежедневное приготовление салатов. Снабдите их готовыми
рецептами, но поощряйте и самостоятельные кулинарные поиски. Или предложите
ребенку, ежедневно бегающему в магазин за хлебом, по дороге домой замечать каждый
раз что-то новое, необычное.
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• Мальчикам стоит поручать домашние дела, в которых используется разнообразная
техника, в том числе и кухонная. Возможно, они сами захотят предложить технические
решения для облегчения повседневного труда. Или придумают новый кухонный аппарат.

  

Существенно тормозить процесс погружения ребенка в мир домашних обязанностей
может система двойных стандартов, нередко существующая в семьях.

  

Мы с мужем никак не можем решить, что делать вот в такой ситуации. Допустим,
ребенок сделал что-то неправильно, например, кинул грязные носки посреди комнаты.
На замечание спокойно отвечает: «Папа тоже так делает». Что в таких случаях говорить
ребенку? Сказать, что папа неправ? Но это же подрывает родительский авторитет. Не
совершать провоцирующих поступков? Но все же мы люди, без этого не получится.

  

Что можно ответить на такой родительский вопрос? Ведь совершенно верно и то, что
ребенок будет подражать папе, и то, что все мы люди и имеем право на ошибку.
Поэтому, если папе не удается себя организовать (научиться складывать носки на
место), то почему бы именно в этот момент ребенку не узнать, что папа обычный
человек, не очень организованный при том. Ничего страшного с авторитетом папы не
произойдет (если папа, в принципе, на высоте), если он в ответ на реплику ребенка
скажет: «Да, ты знаешь, я так иногда делаю, но думаю, что мама права, и нам с тобой
лучше послушать ее и собрать свои носки. Дома тогда будет гораздо чище. Мы, сильные
мужчины, поможем нашей любимой маме поддерживать порядок в доме».

  

Однако, если дома существуют одни правила для ребенка, другие – для мамы, а для
папы нет вообще правил, потому что он устал, вряд ли ребенок будет с готовностью
выполнять поручаемые ему задания.

  

Таким образом, сделать так, чтобы ребенок точно знал, что ему предстоит сегодня
сделать по дому, делал это самостоятельно, без напоминаний, даже с удовольствием,
вполне возможно. Важно определиться с тем, чего именно вы хотите от ребенка. Для
этого нужно выстроить работающую систему, продумав цели, сделав интересным
процесс работы, не забывая о личном примере, и, конечно же, набраться терпения,
чтобы отладить этот механизм, сделав его работающим как часы.
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